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雅各书第1讲 — 基督徒是世界的寄居者 张成牧师 

 

根据教会的传统记载，雅各书的作者就是主耶稣的弟弟雅各。这一点是非常值得我们留意

的。如果你熟悉圣经的话，你一定会留意到，当主耶稣还在世上传道时，他的弟弟们是不

相信他就是上帝的儿子。很奇怪的是，当耶稣被钉十字架后，他的弟弟们，特别是雅各反

而相信了他。雅各最后还成为了耶路撒冷教会的主要领导。是什么使到雅各悔改相信耶稣

的呢？圣经里的唯一线索就是在哥林多前书第15章7节，保罗说到主耶稣在复活后曾经向

雅各显现。可见主耶稣的复活是那么的真实，以致反对他的弟弟最后也悔改信了他。所以

雅各书不但是一封书信，这本书的作者更是一个活生生的见证—见证主耶稣的复活，见证

神的怜悯和他改变人的大能。 

 

雅各书在教会历史中，特别是今天的教会，并不是特别受人重视。主要的原因是因为雅各

书并没有像罗马书那样强调教义。雅各书所注重的是基督徒的品格和行为。正因为雅各书

是非常关注和强调基督徒的品格和行为，雅各书一度被一些教会领导看为是教导“靠行为

得救”。有些人甚至认为雅各书是不应该被列在新约圣经的书信中。那些持这种偏激的观

点的人，其实是不明白圣经，特别是雅各书的教导和精神。我们不需要被这些偏激和错误

的观点影响我们如何看雅各书。既然圣灵感动了教会的属灵前辈拣选了雅各书成为圣经的

一部分，我们可以肯定神有他的信息要透过雅各书向教会传达。我们也当留心听，也当留

心遵行。 

 

话说回头，使徒雅各是否支持“靠行为得救”呢？当然不是！那些这么认为的人，是因为

他们根本不明白雅各书所要传达的信息。如果你仔细读雅各书的话，你会发现使徒雅各的

教导跟主耶稣的教导是很一致的。比如说，雅各书很多的教导都是取自主耶稣的登山宝训

(参考登山宝训：不要起誓，爱人如己，不要论断人，听道行道的人有福了，等等)。如果

我们轻看或者弃绝雅各书，我们其实就是直接地否定了主耶稣的教导。 

 

雅各书是强调靠行为得救吗？当然不是！使徒雅各所关心的是遵行主耶稣的命令和教导。

他在书信中给予信徒很多的具体指示当如何在生活中活出主耶稣的教导。雅各清楚知道听

道行道的重要，因为只有这样的人才是神眼中的真基督徒(雅各书1:25)。这一点也正是主

耶稣所强调的，也是主耶稣登山宝训的总结(马太福音7:24-27，路加福音8:21;11:27，启

示录1:3;22:7)。雅各书宝贵的地方正是这一点。他要告诉我们得生命的道路，如何才能

承受神所赐的福气。他帮助我们明白什么是信心，什么才是真正的虔诚 -- 就是听道要行

道。他也警告我们 -- 听道不行道的人是不能得救的。雅各所关心的是：教会正在一步一

步地掉进了假冒为善的试探，所以他劝勉信徒们要做一个听道行道的人。他警戒我们不要

做一个信基督教的教徒，而是做一个真正信耶稣的人。雅各的信念是很简单的：主耶稣的

教导就是基督徒生活的指标，那些按照耶稣的教导行事为人的人才是一个真正有得救信心

的基督徒。 

 

让我们今天集中在雅各书 1章1节 --“作神和主耶稣基督仆人的雅各请散住十二个支派之

人的安。”。雅各书的开头已经说明了这封书信不是写给某一间教会，而是写给“散住12

个支派之人”。这里说的12支派是指谁呢？中文的翻译不是很明确，按照原文的意思应该
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是这么理解：“分散住各地的12支派之人”。雅各写这封信的对象是“12支派之人”。这

里说到的“12支派之人”是指谁呢？很多人都认为这12支派是指那些犹太的信徒，不是指

外邦人信徒，有些人甚至会因此而下结论说这封信不是针对我们外邦人信徒写的。我认为

这样的理解未免太狭窄了。即然是神的话，当然也是给所有神的子民，就是那些真正跟从

耶稣的门徒—不论是犹太人还是非犹太人，他们才是真正的以色列民。 

 

因为我们的时间有限，今天我想跟大家集中谈一谈第一节所说的“散住”这个字的意思。

“散住”这两个字其实是指“分散”的意思。雅各形容早期教会的信徒们为“分散往各处

的”一群。雅各用这么特别的方式去形容早期的信徒，这也能够帮助我们认识到早期信徒

的一些特征。这个分散不只是强调他们是散布在不同的地方，而是指他们为了信仰的缘

故，就是为了耶稣和他的福音的缘故，他们被神分散到各地。这是早期信徒的特点。这是

我们今天很难理解的概念。 

 

为什么我说“分散”是早期教会的特点呢？首先，我们必须要明白“分散”这个字在旧约

里的用法和概念，这样我们才能够明白雅各书 1:1 的真正含义和丰富。如果你熟悉旧约

的话，你就知道“分散”这个词是带有特别的含义。这一个字的名词，在旧约里是指那些

被神分散到各地的以色列人(以西结书 11章16节; 12章15节; 20章23,34,41节; 22章15

节; 36章19节)。这一点跟我们今天又有什么关系呢？当然，在旧约时代，被分散到各地

的犹太人是出于神对以色列和犹大国的审判。这一点跟新约的信徒又有什么关系呢？难道

我们是被神审判以致被神分散到各地吗？当然不是出于这个原因。 

 

在旧约时代，那些因着亡国而被逼分散到其他地方的犹太人，特别是那些敬畏神的犹太

人，他们都有一个共同的盼望：他们盼望有一天他们能够回到自己的家乡。他们切切地期

待有一天神会聚集他们，带领他们回耶路撒冷。这也确实是神给予他们的应许，所以那些

有信心的犹太人就会切切地等候神应许的实现。明白这一点或许能够帮助我们明白“分

散”在新约里的含义。我们基督徒生活在世上，就是在等候主的再来，等候他聚集我们，

带领我们回天家，正如旧约的犹太人在等候神带领他们归回地上的耶路撒冷一样。 

 

既然如此，作为一个基督徒，我们该怎么样在地上生活呢？如果我们说我们的指望是在将

来，是在天上，那么这个世界对我们来说，不就只是一个暂时居住的地方吗？这样看来，

我们在这个世上就是一个寄居者了。正如在旧约被掳的犹太人等候神带领他们回耶路撒冷

一样，他们看自己为一个居住在异国的寄居者；他们随时准备好让神带他们归回耶路撒

冷。使徒雅各借此在提醒我们，我们的盼望是在天上，我们不要留恋世上短暂的享受，我

们要看自己在这世界如同一个寄居者。 

 

为了证实我们这个结论是正确的，让我们一起来读彼得前书 1章1节；“耶稣基督的使徒

彼得,写信给那分散在本都、加拉太、加帕多家、亚细亚、庇推尼寄居的。”请留意在这

里，彼得称信耶稣基督的人为分散往各地的人。“分散”这个字,跟雅各所用的字是同一

个字。而同时间彼得也称他们为寄居者。这就是早期信徒在世上生活的态度，他们看自己

为一个寄居者。作为一个基督徒，我们必须意识到我们在这个世上只是一个寄居者。我们

真正的家不是在这个地上,乃是在天上。这个强调是贯穿了整个新约的教导。这一点在希
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伯来书11章更加显得突出(希伯来书 11章8-10节)。使徒雅各这一句话是提醒基督徒：我

们在世上只是一个寄居者，我们的盼望是天上更美的家，正如希伯来书 11章13-16节 所

说的。 

 

在早期教会的年代，神已经教导了教会这个非常重要的功课。在使徒行传的时候，耶路撒

冷教会是非常的兴旺。当时信徒们彼此相爱，凡物公用，他们成为了一个奇妙的团体，在

地上见证神救恩的大能。正当耶路撒冷的信徒同心合意地遵行主耶稣的教导，学习彼此相

爱，神却透过逼迫把他们给分散了。当时的信徒是被动地被神分散到不同的地方。他们是

为了信仰的缘故受逼迫而分散到各地的。所以“分散”这个词不单是指信徒分布在世界各

地，更重要的，它是指因信仰受逼迫而被分散的信徒们。 

 

使徒行传8章1节 记载说：“从这日起，耶路撒冷的教会大遭逼迫，除了使徒以外，门徒

都分散在犹太和撒马利亚各处。”请留意“分散”这两个字，当时的门徒们因着逼迫的缘

故而被分散到犹太和撒马利亚各处。这是否是一件不幸的事呢？从表面来看，门徒是因着

逼迫而被分散到各地。因逼迫而被分散是消极和被动的。如果你用信心的眼睛去看使徒行

传 8:1；你就会看到其实是神使他们分散到各地。神不要他们只是安安定定地在耶路撒冷

传福音，神要他们将福音传开，一直到地极。 

 

使徒行传8章4节 告诉我们那些被分散到各地的信徒，他们的态度不是消极的，他们明白

这是神的旨意要他们到各地将福音传开。于是他们非常热心和积极地在各处传福音。门徒

的态度是积极的。他们想起主耶稣给他们的大使命，他们明白逼迫背后神的心意。他们之

所以能够这么积极和流动性那么高，那是因为他们从来没有看世界为他们安定的居所。正

因为他们有这种心态，他们能够被圣灵随意带领他们去不同的地方传福音。这也是为什么

福音在早期教会时代能传得那么快。不要以为福音是单靠十二使徒传讲而已，这是每一个

信徒积极参与的效果。一个很好的例子就是罗马人教会，在保罗还没有到罗马之前，罗马

教会已经成立了。圣经没有告诉我们是谁将福音带到罗马，但肯定不是12使徒。 

 

今天普遍的基督徒所关心的是如何在这世上安居乐业。我们信耶稣的原因是否是为了得到

神的祝福，好让我们能够在这世上安逸地生活呢？在你的心里你是否认为传福音的任务是

传道人的事，而你自己却可以继续在世上安居乐业，并且还有永生的盼望？如果你是抱着

这种心态信耶稣的，你肯定一点也不关心主耶稣托付给我们的大使命。你所持有的信心也

不是早期信徒的那种信心。难怪圣灵不能使用你来做主的工作，因为你的这种心态使圣灵

不能使用你。 

 

为什么我们的心态跟早期的基督徒是那么不一样呢？我们是否是一个真正有信心的人？我

们经常称自己为天国的公民。我们是否有反省一下自己的生活是否像一个天国的公民？我

们是否像世人一样天天忙着追求世上的保障呢？我们每天所寻求的是否是世上的安逸生

活？我们是否很看重得和失，贫或富，生与死呢？如果我们真的是想念天上的家，我们是

根本不会留恋世界的东西。我们为了将来的盼望，为了主和他的福音的缘故，我们甘心成

为一个寄居者。我们整个生命的焦点和目标就是如何完成主所交托给我们的使命，好让我

们在那一天配得见他的面，配得成为天上的国民。我们是否像早期的信徒一样，所关注的
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是把主的福音带到地极，时刻预备好主的再来呢？ 

 

好了，我们查经的时间很快就要结束了，让我在这里做一个简单的总结。 

 

我们今天看了雅各书1章第1节。我们留意到使徒雅各称信徒为“分散往各地的人”。我们

从新约圣经里看到；“分散往各地”是早期门徒的特征。早期的信徒为了主耶稣和他的福

音的缘故，看自己为世上的寄居者。他们所盼望的是一个永恒和更美的天家。他们切切地

等候神的应许，因此他们选择了在地上成为了一个寄居者。希伯来书11章告诉我们，这就

是早期门徒对神的信心的具体体现。虽然早期的信徒看自己在世上为寄居者，他们在世上

没有一定的居所，但是他们在世上的生活态度绝对不是消极的。他们在世上是有一个非常

清晰的目标，就是将耶稣的福音传给万民。正因为早期的门徒常常保持这一种的流动性，

所以福音传播得特别快。反观我们今天的生活非常安定，科技也非常发达，但是福音的传

播的速度却远远比不上他们。只有当我们抱着同样的态度在这世上生活时，我们才可以被

主使用，被主的灵差遣到不同的地方去传主的福音。 

 

====  完  ==== 
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